



## Guías para las clases

**DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez**

**CURSO: Décimo**

**ASIGNATURA: Sociales**

### **Mecanismos de participación política**

Siempre que se hable de política se debe ser consciente que esta es una actividad que puede desarrollar cualquier persona y que no es un terreno exclusivo para los miembros del senado o el congreso, por el contrario estos individuos son solo una parte del espectro político, aunque es necesario reconocer que esa parte suele concentrar las formas del poder; esto no quiere decir que los individuos particulares o comunes no ejercen la actividad política, por el contrario el solo expresar la opinión personal sobre ciertos ámbitos o problemáticas sociales puede ser considerado como un acto político. No estoy diciendo que todo pensamiento humano por ende será político, sino que la política puede hallarse o inmiscuirse en la mayoría de las actividades humanas.

En estas clases veremos cómo los individuos, ciudadanos o personas se pueden vincular dentro de todo el proceso político, para lo cual dividiremos dichas formas de participación en tres grupos: Un primer grupo donde se encuentran los modelos de participación tradicionales o convencionales, un segundo grupo donde observaremos otras formas de hacer política, sin estar directamente vinculado al modelo político, o lo que podríamos llamar formas de participación no convencionales; para terminar cuestionando como la inclusión de las nuevas tecnologías y de las redes sociales han transformado la manera en que los individuos se expresan e incluso la forma en que se convierte en individuos políticamente “activos”.

Esta semana centraremos nuestra atención en lo que hemos denominado las formas de participación política de carácter convencional (o participación convencional para abreviar), estas son las que se encuentran directamente vinculadas al modelo político dominante.

*El voto:* La forma de participación convencional por excelencia, dentro de la cual se fundamenta toda la estructura democrática por la cual se rige un país como Colombia, es la forma más básica de actividad política, pero también es la que puede mayores efectos o consecuencias; tradicionalmente el voto era visto como el único medio justo por el cual seleccionar a los dirigentes de un país, sin embargo, con el paso del tiempo ha ido perdiendo el valor que se le otorgaba, proceso ocasionado por el descubrimiento de casos de corrupción dentro de la dinámica del voto y la pérdida de la confianza en la clase política colombiana, esto a llevado a que los números de abstención se incrementen cada vez más.

Esto no quiere decir que “votar no sirva para nada”, el verdadero problema recae en los individuos que participan en esta actividad política, en primer lugar todos esos líderes políticos que se han acostumbrado al poder y por lo cual recurren a toda clase de artimañas



y dinámicas de carácter negativo (corrupción); en segundo lugar, y el problema que llega a acrecentar el de una clase política corrupta, es la gran cantidad de votantes desinformados y sin una educación política básica, debido a que la población no hace un análisis básico e histórico (con esto no me refiero a conocer toda la historia familiar, sino a conocer cuáles han sido sus actividades o acciones de años recientes) sobre las personas que se postulan para ser elegidas, ocasionando que las personas elegidas sean las que cuenten con mayor popularidad o las que son más llamativas, para lo cual recurren a prácticas populistas, decirles a los votantes que todos sus problemas van a ser solucionados si votan por x persona, básicamente decirle al público lo que el público quiere escuchar.

Sin embargo, cuando el mecanismo del voto se ejerce de la manera correcta se puede llegar a garantizar un mayor bienestar económico y social, puesto que la persona que ha sido elegida se encuentra en representación de las mayorías que lo posicionaron en dicho puesto; de hacer un buen proceso de voto se podría determinar el camino por el cual se va a orientar todo un país, de tal manera que se termine logrando el beneficio de la mayoría (no quiere decir que las minorías deban ser dejadas de lado, un buen político sabe que, si bien es representante de la mayoría ganadora o que lo eligió como representante, debe de tener en consideración a las minorías que estuvieron en su contra). Aunque en Colombia nunca se ha logrado este propósito, ya que por siglos han gobernado las mismas familias con los mismos vínculos políticos y económicos.

*Vinculación a un partido político:* Hacer parte de las filas de representantes de los partidos políticos es otra de las formas de participación tradicional o convencional, debemos de hacer, inicialmente, la aclaración de que no nos estamos refiriendo a la vinculación a un partido con el objetivo de ser electo, puesto que el hecho de ser elegido haría que no estuviéramos hablando de un mecanismo de participación ciudadana, sino de una acción de los políticos; con esto nos referimos al gran número de participantes o ciudadanos que se vinculan a un partido político, aquí entraremos a diferenciar entre dos individuos:

- El que siempre vota por los miembros del partido, que le recomienda sus conocidos votar por dicho partido, pero que no ejerce mayor actividad política a parte de estas dos.
- El sujeto activo que hace parte de las filas de colaboradores del partido, nos referimos a esos individuos que visten las camisas del partido en la calle, que hacen campañas para incentivar el voto por cierto candidato, que ayudan en la recolecta de firmas para cualquier propuesta proveniente del partido, entre otras cosas.

Aunque existen otras formas de participación política, como por ejemplo la denuncia ciudadana, aquí solo mencionaremos dos más.

*La recolección de firmas y la consulta popular:*



Dos fases de un mismo proceso, la recolección de firmas es el mecanismo inicial o básico, es un proceso a través del cual se recoge un número determinado de firmas de los ciudadanos habilitados para votar en la región, más del 2% al menos, para que con esto se pueda llevar a mecanismos como un referéndum o la consulta popular, los cuales tiene un peso político mayor, aunque se conoce que dichas recolectas suelen estar incentivadas por algunos partidos políticos, sin incluir los casos donde se falsifican firmas y se inventan números de cédulas. Estas firmas son analizadas para confirmar su veracidad y luego pasan a ser aprobado el desarrollo de un referéndum o de una consulta popular.

La consulta popular es un mecanismo ya de votación, se elige por el sí o el no de una propuesta, o conjunto de propuestas, que pueda llegar a tener gran importancia a nivel nacional, como por ejemplo el aprobar un proceso minero en un pueblo o ciudad; si la participación en dicha consulta debe de ser de al menos un tercio de la población inscrita para las votaciones, y debe de ganar una de las opciones con al menos el 51% de los votos, el resultado debe de ser tenido en cuenta para toda decisión que tomen la rama ejecutiva y legislativa, motivo por el cual la consulta anticorrupción fracasó.

**Fuente:**

- “Sociales 10” (s/f) Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

**Actividad**

1. Investiga y resume (en máximo media página por cada caso) 3 casos de consultas populares que hayan tenido éxito en el territorio colombiano, es decir que hayan logrado detener la instauración de nuevas políticas o actividades con las que una población no estuviera de acuerdo.